

OBJETIVOS DE LA PROFESION EN LA PRODUCCION DE CARNE

Dr. Hugo López Shanon

Los factores que intervienen en la producción de carne son cinco a saber:

- 1°) Suelo y ubicación del predio rural.
- 2°) Sanidad del rodeo.
- 3°) Manejo del rodeo.
- 4°) Alimentación.
- 5°) Selección y/o heterosis.

La elección del sistema a emplear lo da o lo fija el 1°, o sea que según el tipo de suelo posea el predio a estudio y su ubicación es en parte la explotación que vamos a realizar en el mismo. Como la mayoría de los predios rurales carecen de medios adecuados de comunicación, en especial caminos, es por eso que la zona norte y centro del país se ha dedicado a la cría, engorde o ambas cosas a la vez, en lo que a producción cárnica bovina se refiere. Pero fundamentalmente es, que según estas dos características se debe elegir de antemano que vamos a hacer en ese establecimiento. En una palabra es lo único que no podemos modificar: el suelo y los accesos o ubicación del establecimiento.

Con relación a los otros cuatro factores o sean los factores que dependen del trabajo del hombre (leáse técnico) los dividimos en dos grupos:

- a) Aquellos en que la ciencia tiene aplicación inmediata como son sanidad y manejo
- b) Los de resultados a largo plazo como son la selección y/o heterosis y la nutrición.

Es indudable que existen en estos casos prioridades particulares para cada establecimiento. Pero lo que tenemos que tener es el concepto bien claro que cada uno da resultados por separado, pero actuando juntos indudablemente se potencian. Es así que trabajando un rodeo de producción de carne con una ternerada bien dosificada con antihelmínticos modernos, vamos a obtener mejores pesos al destete pero si no lo manejamos como corresponde luego de realizado el mismo y no le proporcionamos buena nutrición no llegaremos a obtener los mejores resultados. Pero volvamos al 1° grupo.

De acción inmediata.

Sanidad. Es sin duda alguna el punto más fuerte del Médico Veterinario. Tra

baja a cielo abierto cuando los métodos de diagnóstico los tiene a mano y muy eficaces (recuento de huevos, estudios de larvas, etc) A su vez posee hoy una gama de antihelmínticos tan variada y eficaz que más sería un absurdo. Económicamente rentable, al ser el costo aproximado de una dosificación el de 1 kgs. de carne en pie, que dista mucho de las ganancias que ese animal devuelve al cabo de días al ser desparasitado. Con respecto al manejo del rodeo también podemos asimilarlo al problema de la sanidad.

Medidas a largo plazo.

Aquí es donde el técnico tiene la mayor responsabilidad y en donde tiene que usar el criterio y el sentido común para "diagnosticar" cual de los dos puntos tienen prioridad y a cual atenderemos primero así lo haremos ambos a la vez.

El problema de nutrición no se arregla en poco tiempo (seis meses como mínimo) ni se hace con poca inversión y además su resultado se va a ver un par de meses después de empezar a usar la nueva pastura. Pero aún es más largo la técnica del uso de la selección (si usamos razas puras) o la heterosis (si estamos decididos a hacer cruzamientos). Todo esto lo vamos a decidir evaluando un conjunto de factores que son: estructura del suelo, calidad del mismo, empotramientos, aguadas, medios económicos, etc.

Para el 2º caso (heterosis o selección) pasturas existentes en el predio, predisposición del propietario a realizar cruzamientos, así como calidad de la hacienda, etc..-

Por último queremos volver a recalcar que aisladamente todos los factores expresados más arriba inciden en el aumento de producción de carne, pero indudablemente los cuatro factores al alcance de la mano del técnico actuando conjuntamente tienen su mejor resultado.

* * * *